
型肺炎」病房工作，為我們樹立了感恩和毋懼困難的榜樣。我們每個主日上聖堂參

與彌撒，接受上主的祝福，我們有否感受到上主的化工臨在我們身上？我們有否讚

美和光榮天主，感謝祂進入我們心中，因而對祂的教導積極作出回應？  

 

 上一個主日福音開始時記述宗徒對耶穌說：「主，請加強我們的信德罷！」（路 17

：5）與今天福音主題類近，同是強調信德的重要。真正的信德要求我們主動認識基

督，加深與祂的交往，身體力行跟隨祂，讓生命因而轉變。  

 

 今日的福音值得我們反省的有三點。第一：我們認識自己嗎？我們對自己的信仰又

認識多少？第二：我們有否在聖事中，祈禱裏及生活上感到天主的祝福，經驗天主

的救恩？最後，我們該怎樣回應上主豐厚的恩寵？ 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10月 13日  
（星期日）  

常年期第二十八主日  

列王紀下 5:14-17 

聖詠 98:1,2-3,3-4 

弟茂德後書 2:8-13  

路加福音 17:11-19   

 

天國驛站  表達感激  蔡惠民神父 

有一個婦人，她辛苦地支撐著一個家，卻從未得到家人的任何感激。有一天晚上，
她問她的先生：「老公，我在想，萬一我有一天死了，你會不會花一筆錢買花向我
哀悼？」「當然會啊！老婆，你幹嘛問這個？」「我只是在想，其實到那時候，兩萬
元的鮮花對我已經一點意義也沒有了。但是我還活著的時候，有時候只要二十元的
鮮花，對我更有意義。」（錄自上帝的笑 P.106）  
 

耶穌醫好了十個癩病人，只有一個撒瑪黎雅人回來向祂道謝，其餘九個為甚麼沒有

回來？難道癩病痊癒為他們就像發熱退燒一樣平常嗎？我相信不是。只要比較一下

昔日被隔離的寂寞孤單，與今日再次回到家庭社群的歡聚團圓；又或者比較一下昔

日自己駭人的面孔，與今日如同嬰兒一樣的柔嫩肌膚，他們怎會不覺察病癒所帶來

的轉變。事實上，他們不知多少次放聲大哭，希望有人能憐憫他們，醫治他們；他

們也不知多少次哀禱，希望自己的命運能夠像納亞曼一樣得到改變。  
 

 九個癩病人沒有回來向耶穌道謝，因為在痊癒的一刻，他們的興奮很快又被其他掛

慮掩蓋了。例如，我的家人還認得我嗎？司祭會歧視我嗎？我有能力重新工作嗎？

……諸如此類的焦慮立刻取代了痊癒的喜樂，以致他們沒有靜下來的空間去感謝耶

穌。一個朋友作全身例行檢查，醫生告訴他肝臟的底片有白點，很大可能是癌症擴

散的跡像。為了進一步確實，醫生建議他做磁力共振掃描，明天回來看報告。那一

夜，朋友的心情如同一個等待宣判的死囚，輾轉不能成眠。第二天，知道結果一切

正常後，朋友開心之餘，即時想起要趕快完成耽誤了的工作，完全忘記健康並不是

必然的。  

 



 除了健康外，生命中我們還有很多渴求，例如美滿的婚姻、幸福的家庭、成功的事

業……。不過，成家立室後，我們又盼望有多點個人空間；生兒育女後，我們又渴

望機會放下一身兒女債；事業有成後，我們又想拋開一切，抽身四處消遙；難得有

幾天的假期，我們又安排密密麻麻的節目，使自己累得透不過氣來。為很多人來說

，生命就好像小朋友拆聖誕禮物，一件禮物還未完全打開，賀咭上的字句還未看清

楚，心裡已經想著下一份禮物是甚麼。  
 

 人生充滿了夢想，但為甚麼夢想達到後，我們又不知恩惜恩？耶穌治好了十個癩病

人，只有一個回來向祂道謝。為甚麼我們的人生，總是形形役役，連十份一靜下來

的時間都沒有？只要我們數算一下那些曾令我們茶飯不思，但從未發生的焦慮，加

上那些實現的夢想，生命中要感謝的，實在數之不盡。  
 

 生命的豐盛不在於多姿多采，而在於真實擁有。幾時我們不懂得珍惜和感謝，我們

還未算擁有生命。我們以為擁有四肢五官，除非我們意識它們的運作並不是必然的

，我們未算真正擁有。我們以為愛一個人，除非我們欣賞和體貼他的臨在，我們未

算真正去愛。很多時，我們要等到失去的時候，才會珍惜昔日的擁有。  
 

 當人能夠發現生命的每一細小存在都並非必然，並懂得珍惜和感謝的時候，那便是

耶穌所說的：「起來，去吧，你的信德救了你。」（路 16:19）有一次，一個牧靈工

作者探望一個全身機能慢慢退化的老人家，發現她除了頸部可以輕微轉動外，全身

上下都不能動彈。她仍滿面笑容向探望她的人說：「我很高興仍然能抬頭看到你！」

「如果你連頭都不能轉，你會怎樣？」「我仍會為聽到你的聲音而感恩！」「如果最

後你連耳朵也聽不到，你會怎樣？」「我會因你來探我而高興！」她樂天惜恩的態度

實在教牧靈工作者汗顏。  
 

 感恩不單使我們真實擁有生命，也是對生命的施予者說：「多謝！」對愛我們的人

說：「我相信你愛我！」天主對我們白白施恩，最好的回應是知恩惜恩。當納亞曼

發現自己被治癒後，他大聲宣告說：「現在我確實知道：全世界只在以色列有天主

。」（列下 5:14）同樣，在那個回來跪在腳前的撒瑪黎雅人身上，耶穌看到一個真實

的生命，一個珍惜自己為天主所愛的生命，一個光榮天主的生命。 

 

 

道亦有道   

沒有其他人回來讚美光榮天主嗎   

閰德龍神父 

今日聖經有助我們認識自我。我們時常都以為自己很好、沒什麼不妥，然而這卻是

問題所在。如果我們發覺身體不適，自會求診，讓醫生詳細檢查、診斷，找出哪個

地方出了問題，以便對症下藥。同樣，只有當我們認識自我，我們方能發現自己的

不足，然後作出改善。  

 

 耶穌時代的痲瘋病人境況淒涼、無助，因為他們患的是傳染病，即使不甘心，他們

仍是被其他人隔離和放逐。當時痲瘋病患者被誤會為做了錯事，受天主所懲罰。染

病帶給痲瘋病人身心和生活上的痛苦，使他們也認為自己或多或少犯了罪，因而被

上主懲罰。福音記載十個痲瘋病人看見耶穌路過，遠遠地站著高聲說：「師傅，耶

穌，可憐我們罷！」（路 17：13）讓我們也撫心自問：我們需要耶穌可憐嗎？如果需

要，我們最需要耶穌可憐的是甚麼？我們對自己的不足認識多少？  

 

 聽到痲瘋病人的呼喊，「耶穌定睛看著他們」（路 17：14）。聖史路加本身是一位

醫生，他用「定睛」來描寫耶穌的神情，藉此表達天主對人的憐憫。人神交往，每

產生震撼的效果！其實在耶穌定睛看那些痲瘋病人時，耶穌已醫治了他們。不過，

耶穌要他們先按法律要求，請司祭檢驗。我們有時會問：天主為什麼不像耶穌回應

痲瘋病人的呼喊那樣，答允我的祈禱，賜給我想要的東西？這疑問主要是因為我們

只是一廂情願地請求上主，沒有在祈禱中，與天主「交往」，用心聆聽祂對我們說

的話；也常因為疏忽大意，沒有從日常生活看出上主的召喚。  

 

 那十個痲瘋病人在前往請司祭檢驗的途中，其中一個撒瑪黎雅人看見自己已痊癒，

連忙跑回來跪在耶穌足前，感謝祂。耶穌便對那人說：「起來，回去罷！你的信德

救了你。」（路 17：19）還記得首批感染「非典型肺炎」的醫療人員康復出院，接受

傳媒訪問時，他們感謝各界人仕對他們的關心及同僚的照顧，並表示要重返「非典  


